

CAPÍTULO 5

5. CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

5.1. Conclusiones.

- El programa de capacitación en producción de hortalizas orgánicas fue un componente dentro del plan de Desarrollo Rural ejecutado por la Fundación Acción Solidaria en el cantón Daule de la provincia del Guayas. Los resultados obtenidos demuestran la importancia de nuestro proyecto en la generación de Desarrollo Rural, aumentando la calidad de vida a través de la educación, generando un mejor nivel de renta por medio del ahorro al producir sus propios alimentos y preservando el medio ambiente al realizarlo de manera orgánica. Cabe destacar que es un componente de todo un plan de Desarrollo Rural.
- El programa de capacitación constó de 10 temas que fueron: agricultura orgánica, las hortalizas y el huerto orgánico,

preparación del suelo, siembra y trasplante, cuidados del huerto, manejo ecológico de plagas, abonos orgánicos sólidos y líquidos, la cosecha y conservación de productos.

- Tuvimos un alto número de participantes inscritos por cada recinto, mas no todos ellos culminaron el proceso de aprendizaje, la mayoría de personas que se retiraron del programa fueron hombres. El programa estaba enfocado hacia mujeres amas de casa y hacia una producción de huerto familiar mas no producción extensiva. Otra razón de deserción de los hombres fueron sus jornadas laborales. Las mujeres que abandonaron el programa se retiraron por diferentes razones, desde tener que cuidar familiares enfermos hasta inicio de catequesis sacramental y trabajos eventuales.
- La mayoría de participantes que culminaron todo el proceso fueron mujeres. Ellas se interesaron en el programa porque solucionó necesidades de su hogar, tales como: ahorro económico en la adquisición de los alimentos, mejor calidad y sanidad de alimentos, la búsqueda de progreso personal, familiar y comunitario.

- El nivel de asistencia, calificaciones (teóricas y prácticas) a las capacitaciones estuvieron por encima del mínimo para pasar, demostrándonos el nivel de interés, compromiso y participación de las personas. Cabe recalcar que la mayoría de participantes han terminado la educación primaria, influyendo en su aprendizaje.
- En los 3 recintos las calificaciones prácticas estuvieron por encima de las calificaciones teóricas, esto nos confirman la facilidad con que asimilan las labores prácticas al ser agricultores. Estadísticamente hemos demostrado la relación directa que existe entre teoría y práctica; y como la práctica depende de la teoría.
- Más de la mitad de participantes realizaron su propio huerto familiar, esto demuestra el interés, emprendimiento y la apropiación de lo aprendido; cerrando el ciclo de aprendizaje. Cabe resaltar que la realización de una visita al Centro de educación y producción agrícola “AGROFUTURO” fue un factor clave para que los participantes empiecen su propios huertos familiares.

- El diagnóstico participativo mostró problemas en los recintos como: falta de empleo para jóvenes y mujeres durante todo el año y para hombres adultos en época de invierno; enfermedades, plagas, baja producción y precio del arroz (principal fuente de ingreso económico de las familias del sector); falta de agua potable.
- El ahorro generado por m² es de \$48,70; el tiempo de recuperación de la inversión es de 10 meses 21 días y el TIR para un año es del 8%, demostrándonos que este proyecto es rentable al corto plazo.
- Este tipo de proyectos son de corto plazo y colaboran en la generación de desarrollo rural, sobre todo porque permiten la inserción en recintos donde antes no se ha trabajado, generando confianza al ver resultados rápidos, que dan pie para proyectos de mediano y largo plazo que necesitan personas comprometidas.
- Las encuestas acerca del capital social nos demostraron la influencia que nuestro proyecto realizó en la generación de:

participación de grupos, generación de redes al interior del recinto, generación de acción colectiva, cooperación y empoderamiento.

- Nuestro proyecto fue considerado como el más representativo por parte de los participantes en los 6 meses que trabajamos en los diferentes recintos.
- La mejor forma de informar en estos recintos es a través de propagandas televisivas, radiales o de boca en boca.
- Varias razones por las que puede fracasar un proyecto de desarrollo rural como el realizado son: inasistencia, irresponsabilidad, mala comunicación y falta de compromiso del capacitador, participantes o líderes del recinto; mala planificación y coordinación de horarios con los participantes.

5.2. Recomendaciones.

- Realizar una adecuada y anticipada planificación de todo proyecto, que esté abierta a los diferentes imprevistos que puedan tener y

que busque trabajar en conjuntos con las diferentes instituciones públicas o privadas que ya trabajan en dicho lugar.

- Cuando se realizan capacitaciones en varios recintos de una misma zona, procurar que dichos recintos estén físicamente cerca para generar un mayor impacto en la zona. Es mucho mejor concentrarse en una zona específica que trabajar de manera dispersa e inarticulada.
- Es mejor trabajar con grupos de personas, entre 10 y 15, ya que grupos más pequeños carecen de diversidad, no se desarrolla mucha discusión y quizás no justifique la inversión de tiempo y recursos por parte del programa, además que grupos más grandes se vuelven impersonales e inmanejable para una sola persona
- En este tipo de proyectos los gastos por transportes siempre son considerables por lo que se debe buscar maneras de ahorrar buscando aprovechar los recursos existentes en el sector y la disponibilidad de vehículos de los mismos participantes.

- Formalizar de mejor y mayor manera la participación en las capacitación para aumentar el nivel de asistencia a través de entrega de calificaciones clase a clase y certificados validados por algún instituto educativo o de otra índole que valide los conocimientos adquiridos o permita acceder a beneficios presentando dicho certificado.
- Definir desde un principio el grupo objetivo de trabajo para que no exista mucha deserción. Trabajando especialmente con mujeres.
- Este proyecto es el inicio de futuros proyectos de mayor escala productiva y comercial para la producción de hortalizas en Daule.